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香港可通过竞争巩固金融中心地位 
 

——访香港证监会主席方正 
 

本报记者   蒋家华  
 

  香港证监会主席方正及负责政策、中国事务的执行董事张灼华 1 月 18 日就建设国际金融中
心、中资金融机构在港设立分支公司以及推动在港人民币计价的证券投资产品等热点问题接受中

国证券报记者的专访。两人均认为，香港并不担心因竞争而失去金融中心地位。他们还建议，应

尽快在港推出以人民币计价的证券投资产品。 
  沪港竞争并非此消彼长 
  中国证券报：上海要建立金融中心的一个重要的举措就是开设国际板，吸引海外公司前来上

市；而随着俄罗斯铝业等海外公司前来挂牌，香港市场已经成为了名副其实的国际板，如何看待

这两个市场在未来的竞争? 
  方正：可以肯定的是，这不是一个此消彼长的关系。事实上，如果两个地方都能成为金融中

心，对国家的帮助更大，两地可以取长补短，互助互进。香港在人才、法律、制度和管理方面有

优势，可以通过竞争巩固并提升金融中心地位。 
  至于上海市场国际板的推出是否会对香港造成冲击，我认为不用太担心。香港是一个成熟的

市场，自然有吸引企业上市的优势；企业选择去哪个市场上市，应该取决于董事会和管理层的决

定，取决于公司的主营业务是哪方面；企业还会考虑上市的成本和融资功能的发挥。 
  鼓励中资金融机构来港设点  
  中国证券报：在《关于建立更紧密经贸关系的安排》（CEPA）的框架下，内地和香港金融机
构合作越来越紧密，“引进来”和“走出去”已经成为一种趋势，香港证监会对内地金融机构来

港设点是一个什么态度？ 
  方正：我们鼓励内地的企业到香港上市，也非常鼓励内地的金融机构来香港设立分支公司，

除了在香港营运之外，内地金融机构最好能够在香港市场跟其它国际金融机构多进行沟通合作，

感受在香港金融监管制度之下，企业责任是怎么样的，什么才是一个开放、公平、公正的市场，

在这方面做一些试点工作，如果未来内地金融机构需要大力拓展海外市场，这些经验将很有帮助。 
  我们也希望内地金融机构把在香港取得的经验带回内地，当内地市场进一步开放时，在香港

学习到的经验可以在国内运用，这就是 CEPA的目的之一。 
  扩大人民币计价投资产品 
  中国证券报：随着境外人民币留存资产的增多，香港证监会是否有考虑推出以人民币计价的

证券产品？ 
  方正：中央政府确实希望境外的人民币资产有增值保值的渠道，但目前香港面临的问题是相

关投资产品很少，除了买人民币债券之外，就是存银行获取利息。因此，未来考虑在香港推出人

民币计价的证券产品是一个急需研究的问题。 
  境外的人民币资产要找突破口，最主要是能够进行投资。而从投资工具来看，主要有几个方

面：第一是债券，在现有的基础上再进一步做大，把能开设人民币账户的范围由个人逐渐放宽至

企业、机构投资者；第二是考虑推出以人民币计价交易的股票产品，采用先行先试的办法做试点；

第三是考虑在一个可控范围内，在香港开发一些利用利率和汇率的对冲产品，允许需要用人民币

进行贸易交易的企业使用这种类型的工具。 


